

XXXVIII REUNIÓN DEL COMITÉ COORDINADOR REGIONAL DEL SECTOR EDUCATIVO DEL MERCOSUR

INFORME

Se realizó en la ciudad de Asunción, República del Paraguay, del 25 al 27 de junio del año 2001, la **XXXVIII Reunión del Comité Coordinador Regional del Sector Educativo del MERCOSUR** con la presencia de delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, así como de Bolivia y Chile como países asociados del MERCOSUR. La nómina de delegados figura en el Anexo I.

Los jefes de delegación expresaron su saludo a los presentes, refiriéndose al contexto actual en que se enmarcan las actividades del SEM.

Se procedió al análisis de la agenda. La misma fue aprobada con las siguientes modificaciones: incorporar la presentación del Grupo Gestor de Proyecto de Educación Especial y conformar un grupo con los jefes de delegaciones para reestructurar el Plan del SEM 2001-2005. La agenda consensuada figura en el Anexo II.

En tanto los jefes de delegación procedieron a estructurar el Plan del SEM 2001 - 2005, los representantes de Grupos de Trabajo y Comisiones informaron a los delegados acerca de sus actividades durante el semestre:

Presentación de informes (Las actas respectivas figuran en el Anexo III)

I Reunión de las Comisiones Regionales Coordinadoras de Áreas (CRCA): Se mencionaron los procesos de trabajo en cada CRCA y los productos obtenidos, los que han sido considerados en la formulación del Plan del SEM 2001 - 2005.

A raíz de la solicitud de la CRCA-ET, el CCR gestionará apoyo financiero ante la OEI para la realización de los seminarios de armonización de perfiles en la educación tecnológica en las áreas de Electrónica y Gestión y Administración.

IV Reunión del Grupo de Trabajo sobre Políticas Lingüísticas del SEM: Se informó que se han trabajado los siguientes temas: Propuestas del Grupo de Trabajo para el Plan Estratégico del SEM, Banco de Datos MERCOLINGUA, Examen de Competencia en Español como Lengua Extranjera, Movilidad de Profesores de Español y Portugués como lenguas extranjeras.

La delegación argentina informó que la UNIÓN LATINA está dispuesta a apoyar la implementación de proyectos del Grupo de Trabajo, fundamentalmente los referidos a la obtención de datos para el Banco.

Con respecto al mandato de los Ministros de Educación sobre la elaboración de un Acuerdo para promover la movilidad de profesores de portugués y español en la región, se presentaron los resultados del relevamiento hecho por Brasil y Argentina. Se identificaron aspectos que dificultarían su implementación a corto plazo; principalmente en lo que se refiere a reconocimiento de títulos y de mecanismos para el ejercicio profesional de los

docentes en el extranjero. El CCR seguirá tratando el tema en coordinación con otros sectores del MERCOSUR involucrados en cuestiones de prestación de servicios.

I Seminario Taller de los Grupos de Historia y Geografía y de Educación a Distancia: En cumplimiento de una de las metas del Plan 1998- 2000, los Grupos de Trabajo de Educación a Distancia y de Historia y Geografía presentaron el anteproyecto del Curso de Capacitación a Distancia para profesores de Historia y Geografía, a nivel regional que se realizará en tres módulos con duración aproximada de seis meses. El curso será certificado en cada país con el respaldo del SEM .

VI Reunión Técnica del Grupo de Trabajo sobre Enseñanza de la Historia y Geografía en el MERCOSUR: Se presentó el avance acerca de la elaboración del Atlas del MERCOSUR. Con relación al mismo, se informó que Argentina se responsabilizará de la elaboración de la versión final del Atlas, una vez que todas las delegaciones hayan enviado sus observaciones, así como de la entrega a cada delegación de las matrices electrónicas del material para su posterior difusión como recurso didáctico. Al respecto, los integrantes del CCR cuestionaron la pertinencia de esta línea de trabajo y destacaron las dificultades generadas para la obtención del aval de los respectivos institutos geográficos nacionales.

Se informó también que cada país aplicará la encuesta acerca de las representaciones de los docentes sobre la integración. Con relación a la publicación de los resultados del II Seminario Bienal sobre la Enseñanza de la Historia y Geografía en el contexto del MERCOSUR, cada país definirá sus propias estrategias para la difusión. En el mes de setiembre se llevará a cabo la pasantía de docentes y especialistas de Historia y Geografía en la Argentina, con el financiamiento de la UNESCO. Se destaca la necesidad de remitir al Ministerio de Educación de Argentina la nómina de pasantes por país para la primera semana de agosto.

El CCR recomienda que los proyectos generados en los Grupos de Trabajo de Políticas Lingüísticas y de Historia y Geografía se incorporen en la programación e identificación de metas de la CRCA-EB por lo estratégico de la temática que abordan en los procesos de integración.

Reunión de Comisión Técnica del SIC: Se han identificado tres áreas prioritarias en el marco de las metas y objetivos estratégicos propuestos para el SEM, en el periodo 2001-2005, que son:

- Comunicación y difusión
- Gestión de conocimiento e información
- Trabajo cooperativo

Para éstas áreas prioritarias se han identificado proyectos y actividades que constan en el acta de la XVIII reunión de la CTR-SIC en el anexo III.

El cronograma para la continuidad del SIC está incluido en su respectiva acta. Se acordó que el Seminario sobre Indicadores de Flujo de alumnos se realizará en Brasil los días 12 y 13 de septiembre. El día 14 se realizará la reunión de los expertos sobre indicadores educativos.

El CCR deberá determinar en la próxima reunión la nominación del SIC en la nueva estructura del SEM.

Comisión Regional Coordinadora del Área de Educación Superior: Esta Comisión propone trabajar las metas y objetivos del Plan del SEM 2001-2005 en el marco de los siguientes programas:

- **Cooperación Interinstitucional:** En esta área se integran el Posgrado Regional en Políticas Públicas, el Banco de Datos de los Programas Nacionales de Postgrado, el desarrollo de programas colaborativos de Posgrado, investigaciones conjuntas y la Formación Docente.
- **Acreditación:** En este programa el mecanismo experimental se encuentra en la fase de ajuste final. La evaluación de la primera etapa del mecanismo brindará los insumos para la definición de la continuidad del proceso, su aplicación en otras carreras para el año 2003.
- **Movilidad:** La primera tarea será relevar programas bilaterales y regionales que cada país desarrolla, incluyendo las redes ya conformadas. El programa se diseñará incorporando diversos proyectos de movilidad e intercambio.
- **Informe de las Reuniones sobre Acreditación realizadas del 17 al 22 de junio en Santiago.**

En esa oportunidad se reunieron las Consultivas de Agronomía, Medicina e Ingeniería, del GTEA, de las ANAs y de la CRCA-ES. En las mismas se realizó, la armonización de las dimensiones y componentes de las carreras mencionadas, además de la determinación de criterios generales y específicos por área y la revisión de los documentos básicos elaborados para la implementación del Mecanismo Experimental. Se acordaron los términos generales que deberán constar en la Convocatoria que efectuará cada Agencia Nacional de Acreditación o entidad equivalente. Ésta se realizará a partir de la aprobación por la Reunión de Ministros en Diciembre del 2001. Se formularon los términos de referencia para el taller de Capacitación para Pares Evaluadores. Asimismo se elaboró el cronograma de actividades previas necesarias para la convocatoria.

Grupo de Trabajo de Educación Especial: Se presentaron los resultados de la primera reunión sobre la implementación del proyecto "Educar en la Diversidad en los Países del MERCOSUR", realizada en Río de Janeiro, Brasil, en los días 15, 16 y 17 de mayo de 2001. La reunión tuvo como objetivo elaborar un plan de trabajo para el desarrollo de las acciones establecidas en la primera fase del proyecto.

Los puntos a destacar del Acta de la reunión, que se encuentra en anexo, son la definición de estrategias para la selección de las escuelas participantes y de los consultores que apoyaran la ejecución del proyecto, así como la realización de un Taller de Capacitación de los profesionales involucrados, en el mes de septiembre, en Paraguay.

Se acordó, además, realizar la próxima reunión del Grupo Gestor del Proyecto durante los días 29 y 30 de noviembre en Uruguay, antes de la reunión de Ministros.

Se informó sobre la preevaluación positiva de la segunda fase en el ámbito de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

Plan del Sector Educativo del MERCOSUR (2001 - 2005)

- a. Los jefes de delegaciones presentaron a la plenaria la estructura del Plan del SEM 2001 - 2005, atendiendo la necesidad de que el mismo se constituya en un documento con fuerza política y, al mismo tiempo, sea un instrumento que facilite la gestión del SEM.

Se decidió conformar dos grupos de trabajo para ajustar el Plan del SEM 2001 - 2005. Un grupo trabajó la contextualización del documento y otro, los ámbitos de acción.

Se acordó la inclusión, en el Plan de SEM 2001 - 2005, de un apartado con los Principios Orientadores para la elaboración del Plan extraídos de los aportes realizados por las CRCA.

Se determinó que las metas generales del SEM figurarán en el anexo del Plan, así como las metas correspondientes a las CRCA-ET y CRCA-ES. Las metas de la CRCA-EB serán analizadas en su II Reunión a efectos de su inclusión en el Plan.

Para lograr la implementación efectiva del Plan del SEM 2001 - 2005 se propuso la elaboración de planes operativos anuales.

Habiendo analizado la versión final del Plan del SEM 2001 - 2005, éste fue consensuado y acordada su presentación ante la Reunión de Ministros.

Financiamiento

Considerando la recomendación de los Ministros en su XIX reunión, se informó que el Ministro de Educación de Brasil ha enviado al BID solicitud de consultoría, a título no reembolsable, para apoyar los trabajos de constitución del Fondo de Financiamiento del SEM. El CCR realizará las gestiones para obtener dicha consultoría, de forma de avanzar en la elaboración de una propuesta en el segundo semestre.

Finalmente se elaboró y consensuó la agenda del próximo semestre.

Realizada la lectura final del relatorio se da por concluida la XXXVIII reunión del Comité Coordinador Regional del Sector Educativo del MERCOSUR, a los veintisiete días del mes de junio del año dos mil uno.

PARAGUAY

ARGENTINA

BRASIL

URUGUAY

Paises Asociados:

BOLIVIA

CHILE